

del propio abate Barthélémy, apelada a madama de Stainville; sella reflejaba en una edad en que apenas se comienza a pensar. Algo de eso ocurre entre nosotros al señor Sáenz Haryes.

Mientras la literatura se mercantiliza haciéndose plébeya, chabacana y populachera, nuestro autor ennoblecen su pensamiento en la lectura y la meditación de los grandes modelos, y al volver a ellos sus ojos frecuentemente, los estudia, juzga e interpreta, en un estilo de artista, para quien la retórica ha dejado de tener secretos de des- se hace mucho tiempo.

Este ya es un mérito—y no de los menores, por cierto—en un país en que se improvisa, desde los ministros, a veces ignoran los detalles esenciales de su cartera, hasta los literatos a quienes suele bastar, como testigo intelectual, la lectura de las diez novelas llegadas del extranjero.

Luis María Jordán

MEMORIAS GEOGRAFICAS

Recibidas por la Facultad de Filosofía y Letras

Todo viaje, en lo que tiene de descubrimiento y conocimiento de cosas, es ya un placer. La lectura de libro de viajes, no tiene aquel encanto, pero, sin embargo, va desplegando el lector atento las maravillas en diorama que a veces es superior a la realidad.

Lo es muy grande en castellano la geografía de viajes a este continente en tiempo de la dominación española. Casi todas esas memorias escritas en lenguas extrañas, lo han contribuido no poco a que su conocimiento fuera reducido a los ingleses y eruditos. El Instituto de Investigaciones Históricas de la Facultad de Filosofía y Letras ha publicado en este primer tomo de 240 páginas los viajes de Pullen, Paine y otros, traducidos al castellano por el Carlos Muñoz Sáenz Peña. La obra es de incalculable valor para los amantes de historia patria, en nuestras tierras coloniales y servía de base que el instituto que la edita la pusiera entre los establecimientos de enseñanza secundaria y universitaria.

Lo que al texto le hacen falta son notas explicativas o simple declaratorias. Hubiera convenido notar, al pie de página, los errores de apreciación y de concepto en que el cronista con frecuencia para que algunas de sus aseveraciones sean tomadas al pie de la letra. Los que se dedicaron a estos asuntos quedan en ellos. Faltan también cartas geográficas que ayudan a seguir los distintos pasos. Finalmente, algunos errores gráficos del texto pudieron ser solucionados en la traducción sin que diera la fidelidad que tiene.

GEOGRAFIA GENERAL

Enrique Romero Brest

Excepto científico de la geografía de las tantas adquisiciones XIX. Hasta entonces habían sido siempre, en la manera de este estudio, o la primitiva esencia, con su generosa y descriptiva visión de pueblos, o el esquemático, más realista o si se quisiera francamente utilitario.

XIX transforma estos dos y convierte esta rama del conocimiento en lo que es en la realista Meunier y Hatley el asunto y echan las bases para la faz en estos estudios.

del profesor Romero Brest, obra original, enmarcada este concepto, con un mérito de positivo valor didáctico, su volumen de 800 páginas, una abundante y útil bibliografía.

TURBULENTA CIUDAD ALEGRE

Hugo Wast

Nuevamente editada esta señor Martínez Zuñirio. El libro tiene a la vista en la edición 70n., lo que es precedentes en los anales de la literatura.

ATORMENTADAS

Josué Quesada

Las atormentadas salieron en primera, el éxito económico los esfuerzos de la edición de esta obra la misma favorable anterior. Quesada ha logrado la simpatía popular y se que son los dolores y el alma de nuestro pueblo. El escritor prefiere para las. Conociendo los elogios, hora le brindó la crític, nos abstendremos de comentar que ya pa-



(Un domingo por la mañana, en una cho que saldríamos de aquí temprano y que íbamos a comer a Robinsón! — El relojero. — Iremos, querida. Tenemos tiempo de sobra. — La señora. — ¡Sí, mucho tiempo! Son ya... (mirando el reloj que lleva prendido en el pecho) las diez y media. — El relojero (mirando uno de los relojes de la tienda). — Vás adelantada. Son las diez menos cinco. — El niño (mirando su relojito de pulsera). — Yo no lo sé. Mi reloj es de cartón.

— La señora de Trock. — Pero no estás listo todavía? — El señor Trock (sin levantar la cabeza). — Estoy acabando de arreglar este reloj. Es para un cliente que va a venir a recogerlo dentro de un momento.

— La señora. — ¡Esto de no tener un domingo tranquilo! ¡Y nos habías dicho que esa será la del Observatorio.

(Entra un parroquiano).

— El parroquiano. — Buenos días, señora por el reloj que le dejé ayer.

— El relojero. — Aquí está. Ahora marcha muy bien. Son doce franceses.

— El parroquiano. — Gracias. ¡Lo ha puesto usted en hora!

— El relojero. — Acabo de ponerla en el Observatorio. Las diez y diez y siete. (A su mujer). — ¡No es esa la hora, querida?

— La señora (mirando su reloj, que marca las diez y treinta y cinco). — Exactamente las diez y diez y siete.

— El niño (mirando su reloj de cartón). — Sí, papá; las diez y diez y siete.

— El relojero (orgulloso). — Ya lo ha puesto usted, caballero. Todos tenemos aquí la hora del Observatorio.

(El parroquiano paga y se va encantado).

O. Mazsey.

Do GOMEZ DE LA SERNA

CAPRICCHOS Y REALIDADES

POR QUE FUERTA?

Los jardines públicos suelen tener muchas puertas, pero no da lo mismo entrar por cualquiera de ellas.

La más desgraciada está generalmente cerrada. Los jefes del jardín reconocieron la malagueña de esa puerta y la condenaron. Esas parejas que llegan hasta las puertas cerradas y se asoman a su verja con ganas de abrirla, con deseos de gritar que les dejen pasar, no saben de la que se les ha salvado, no dejándolas pasar por allí.

Varía la suerte de cada día para las demás puertas del jardín, pero tómese la seguridad de que todo será distinto, según se salga por una puerta u otra del jardín público.

Podría decirse que donde se corre con más vitalidad la suerte de las gentes, donde se entra con más certeza en la ruleta de la vida, siendo como peón de la jugada, es en los jardines públicos envergados y dotados de muchas puertas.

La ballena del tirador de la ruleta juega para cada uno una jugada en el interior del jardín, y repasa todos los hierros de la ruleta, tropezando con ellos un momento, como en las barquilleras.

batiendo el record del silencio entre esposos que viven juntos, y era grato verlos en escena lucir el amor, sonrientes, pretendiendo de nuevo, hablando con soñado alegreto, hacerse todas las confidencias que trae la obra, inclinado él sobre ella por detrás del respaldo contestando de la silla ceñida.

AQUEL COGNAC VIEJO

De qué tenía tipo aquél cognac viejo?

Nunca había tomado un cognac tan exquisito ni tan fino de vagos buzones y con tan rubios vapores.

Aquella hermosa mujer matronil que parecía estatua tallada en las escenas claves del pueblo, escanciaba el cognac con brazo desgarrado, como dando el grito de sus grandes y relucientes perlas.

— ¡Delicioso cognac, Asunción! Delicioso cognac — la docia ya, entusiasmada, buscando en los ojos el sello que cupiese bien a aquella dulzura.

— Ya queda poco — dona ella siempre, pero cuando volvía al pueblecito en que tan bien se conservaba su belleza, volvía a rogarle mi copa de cognac como premio al viaje.

Parece que sabía a sus amistades — la dijo un día, creyendo haber encontrado el sello verdadero, puesto que, había cierta relación entre el color del fantástico cognac y el de las amistades que adornaban a la imperial mujer.

Pero no, tampoco era ese el sabor a maderas excepcionales y regaladas.

Hasta que un día exclamó:

— ¡Ah! Yo sé a lo que sabe este cognac ideal, o abanico antiguo, a uno de esos abanicos que aparecen sus sábanas por todo el teatro.

— Accepto — me contestó la bella matrona — hace años se me cayó el abanico de seda de mi bella abuela en la cuba de la solera.

EL LORO ABURRIDO

El que compra un loro debe ser un loro divertido, locaz, capaz de cantar a solas y hasta de hablar en voz alta estando solo.

No hay cosa más terrible que un loro aburrido. Es capaz de infestar en toda la casa y contagiar los días de todos.

Un loro aburrido es como un sombrero de señora encima de un armario, destinado a que nadie se lo ponga y sin embargo vive, alegrante, lleno de adornos de color que amargan más su tristeza.

Un loro necesita juerga, gente que grite a su alrededor, muchachas con trajes blancos que vuelven a sentir la inquietud eterna de los bilboanes.

El otro día vi un loro aburrido, más humorado, hostil.

Sus «maldita señ...» me dieron miedo y comprendí una tragedia de corbata comprada para no ponerse, triste corbata para estar colgada siempre de la hora de las corbatas de mucho color que se compraron por igual vocación los hombres turbados y pusilánimes.

EL DESCONFiado

La policía recibe todos los días tarjetas postales de un señor Rodríguez que le comunica su itinerario de la tarde:

«A las 5 tomé el automóvil 78.583. A las 8 en punto tomo una copa de Benedictino en el Gran Café.

Mi itinerario al salir del teatro será por tal avvenida, cruzando por tal callejón, hasta dar en tal calle».

La verdad es que no habría medio de cometer el asesinato impune con este señor, si la policía leyese ahora sus postales.

Gomez de la Serna.

Madrid, Abril 1924.



—PERO, ¿POR QUÉ LLORAS ASÍ?
—YA NO ME ACUERDO...